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“工会搭舞台 ， 职工 唱 自 家
戏。” 这是记者在采访中的感受。

如果不是北京经济技术开发区
总工会举办 “一鸣惊人” 活动， 王
立欢就不会有机会进入开发区职工
艺术团，也不会参演《筑梦》。正是工
会搭建好了舞台， 给了职工展现自
我 的 平 台 ，从 中 发 掘 新 人 ，培 养
新人，职工在成长，开发区职工文化
艺术也在发展，也就有了“职工唱自
家戏”。

原创话剧 《筑梦》 能火， 与开
发区总工会打造国际范儿的职工文
化分不开。 正如开发区总工会常务
副主席李怀亭所说， 开发区外商投
资企业云集， 职工来自五湖四海，
更有一些外籍员工在开发区淘金，
企业文化、 职工文化呈现出 “国际
化” “多元化” 特征， 打造职工文
化国际范恰逢其时。

原创话剧《筑梦》为啥火了开发区？
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□本报记者 马超/文 通讯员 孔跃进/摄

创作历时两年
“原创话剧 《筑梦》 剧本创作历时

两年 ， 修改了十多个版本 ， 最终定
稿。” 北京经济技术开发区总工会社
会工作部负责人冯宝运介绍说。 原创
话剧 《筑梦》 剧本第一版的人物原型
是一名交警， 创作团队希望通过交警
的繁忙工作来展现开发区发展变化 。
交警原型出来后 ， 很快被否决了， 大
家认为交警的人物原型不能完全展现
开发区的发展变化， 认为应该从制造
业或者生物医药业找一个人物形象来
代表， 因为开发区目前制造业和生物
医药业技术处于领先。

剧本一次次被修改， 人物原型也
逐渐浮出水面， 最终， 开发区总工会
确定选取生物医药业的一名海归作为
原型， 塑造了一个 “李梦” 形象。

剧本的故事梗概编写出来了 ， 讲
述了在美国留学的李梦放弃优越的生
活和工作环境， 告别导师踏上了回国
创业的历程。 以李梦为首的创业团队
面对一系列的创业困难， 他们选择了
坚持、 奋斗和勇敢的面对。

在开发区管委会的支持下 ， 他们
最终战胜了各种困难获得了成功， 实
现了 “让全世界的患者用上中国生产
药剂” 的梦想， 在世界生物医药领域
刻上了中国研发的烙印。 全剧讴歌了
北京亦庄一大批海外学人回国创业 ，
实现产业报国的伟大梦想。

“剧本出来后， 我们一下子豁然开
朗了， 原型人物 ‘李梦’ 能代表开发
区的发展变化。” 冯宝运说。

细节贴切感人
“原创话剧 《筑梦》 里的每一个细

节， 都能经得住推敲， 这也是我们剧
组精益求精的结果。” 参演的职工说，
剧中有一幕， 公司的创始人上街发传
单， 而路人对传单不屑一顾， 这一幕
让很多人想起了创业的艰辛。

话剧一开始就是第236次凝血8因
子重组蛋白制剂实验 ， 结果失败了 ，
但李梦并不气馁， 随后进行了第237次
试验 。 面对困难 ， 李梦是越挫越勇 ，
连续经历了457次失败 ， 直到第458次
取得了突破性进展。

剧中， 创业海归李梦在忙完工作
后给女儿打电话， 问女儿期末考试准
备怎么样。 女儿回答说： “我们上周
已经放假了 。” 剧中饰演李梦的职工

刘硕告诉记者， 演出此幕时， 很多观
众都流下了热泪。

“很多父母由于工作忙， 没有来得
及关心子女， 想关心往往不到位。” 采
访中， 不少职工这样动情地说， “每
场演出都有掌声， 青春筑梦， 每个人
都有自己的舞台， 每个人都有共同的
梦想。”

一个个细节， 刻画出海归创业的
百折不挠形象。 剧中也展现出了开发
区管委会对创业海归在政策、 资金等
多方面的支持。

身边职工出演
“我在剧中饰演的是新员工， 算是

跨界演出 。” 住化华北电子材料科技
（北京） 有限公司职工王立欢说。

王立欢是河北邢台人 ， 是一名90
后， 能进剧组扮演新员工角色， 这还
得从2015年开发区总工会举办的 “一
鸣惊人” 活动说起。 这个活动是开发
区总工会为有才艺职工搭建的一个平
台， 当时， 王立欢凭着会说相声， 做
到了 “一鸣惊人”， 进入了开发区职工
艺术团。

和王立欢一同进入开发区职工艺
术团的， 还有王新波。 王新波今年37
岁， 是北京奔驰发动机工厂的一名装
配工， 和王立欢认识后， 两人搭档一
起唱歌、 说相声。 在2015年开发区举
办的 “一鸣惊人” 活动中， 两人双双
被纳入开发区职工艺术团， 并得到开
发区聘请的专业老师指导 ， 对艺术 、
戏曲有了新的认识， 快速提高能力。

“我是平时下班后， 爱去马驹桥附
近的一个公园练声。 巧的是， 在练声
时， 认识了现在的搭档王新波。” 王立
欢说。 两人成为搭档后， 还成立了小
蚂蚁艺术团， 常常在公园演出， 也进
行公益演出。

“作为职工艺术团演员， 我和专业

演员还是有差距， 专业演员几秒就能
进入角色， 我要稍微长一点才能进入
角色。” 王立欢说。 演出排练往往利用
业余时间， 下午下班后到晚上9点甚至
10点。 但王立欢常常上夜班， 遇到排
练时， 只能将上班时间推后。 “进入职
工艺术团后， 我的艺术成就有所提高，
也成就了自我。”王新波说。

“职工艺术团成员参演， 就是本土
演员演自己的事， 没有大家坚持梦想，
就没有开发区的现在。 工会给的大舞
台让职工有了自我展现的平台。” 开发
区总工会常务副主席李怀亭说。

工会细心服务
“排练时， 让我最感动的是总工会

的工会干部们， 他们总是默默地守在
排练现场， 细心的为演员提供各种后
勤保障。 比如， 最开始演员们用的是
手写稿， 社会工作部负责人冯宝运觉
得字迹不清楚， 就返回办公室， 将手
写稿打印出来给大家排练， 还帮着大
家写台词。” 王立欢说。

“为了原创话剧 《筑梦》 能够充分
展现开发区的发展变化， 开发区总工
会很拼， 演出的职工们也很拼。” 王立
欢告诉记者， 演出时， 他印象最深刻
的一次是， 一名演员患有肾结石， 但
排练时坚持不下 “火线”， 直到演出结
束后才去医院。

“开发区共有3000余名海归， 演出
时为什么不用数字来展现呢？” 记者了
解到， 正式演出前一天 ， 开发区工委
副书记高言杰、 纪委书记王敬东和开
发区总工会主席张凤民等领导来到排
练现场， 观看排练后并没有离去， 而
是与演员们一起座谈， 提出了自己的
建议， 并一同仔细推敲着每一个剧中
的细节， 一直到深夜11点多钟。 在如
何把握领导形象上， 高言杰书记提出
“领导要有领导的风范， 要正气凛然，

要把领导亲民、 为民办实事的形象表
现出来。 把管委会投资建设生物医药
园、 搭建研发平台， 免费使用实验设
备的事例表现出来。” 听了高言杰的这
番话语， 在场的演员不住点头， 他们
又一次亲身感受到开发区领导务实 、
为民的工作作风。

“演员的心态就是青春筑梦， 我们
把开发区当做自己的家， 建设自己的
家乡， 有一种使命感。” 参与演出的职
工们纷纷表示。

眼下，正值北京的冬天，原创
话剧 《筑梦》 就像冬天里的一把
火， 在北京经济技术开发区火了
起来，连续上演3场，容纳600人
的演出厅场场爆满。

“《筑梦》能火，与开发区总工
会打造国际范儿的职工文化分不
开，《筑梦》开创建区25年先河，创
业故事感动广大职工， 再塑青年
励志形象。”北京经济技术开发区
总工会常务副主席李怀亭说。

近日， 记者走进开发区探访
了有关《筑梦》台前幕后的故事。

■记者手记
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